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Представителей средств 
массовой информации, но-
ровящих заглянуть храбрецу 
в зубы окулярами своих теле-
камер, деликатно просят уда-
литься.

К концу экскурсии этот 
пациент оказался не только 
бодр и весел, но и необы-
чайно доволен. Ещё бы, то, 
что планировал целый год, 
наконец довел до конца. И 
получилось, что буквально 
спас  свой коренной зуб, гро-
зивший со дня на день окон-
чательно разрушиться. 

Выступая перед публи-
кой на церемонии открытия, 
заместитель министра Ев-
гений Морозов подчеркнул 
значимость события как ито-
га давнего успешного парт-
нерства Нижегородской об-
ластной организации «ВОИ» 
и органов исполнительной 
власти.  

– Стоматологические ус-
луги сегодня на территориях 
Нижегородчины востребо-
ваны очень остро, будь это 
в селе или в мегаполисе, у 
пожилого колхозника или 
молодого бизнесмена – ска-
зал зам.министра. –  Очень 
похвально, что ваша обще-
ственная организация всегда 
верно определяет приорите-
ты. Благодаря этому регион 
получает дополнительные 
возможности решать акту-
альные социальные вопро-
сы  жизнедеятельности для 
людей с ограниченными воз-
можностями. 

и ЭТО правда. В год 30-ле-
тия Всероссийского об-

щества инвалидов областная 
организация имени Алексан-
дра Невского реализовала 
несколько уникальных для 
края проектов. Среди них от-
крытие в Нижнем Новгороде 
на базе завода «Автодеталь» 
центра технической реабили-
тации инвалидов. Такого нет 
ни в одном регионе России 
в системе Всероссийского 
общества инвалидов. 

В городе Чкаловске на 
Горьковском море появил-
ся Центр развития  «Умка» 
для детей с инвалидностью.  
Крупные проекты  по реали-
зации Президентских грантов 
завершаются в городе Куле-
баки и в посёлке Сосновском. 

по лукояновски

Всё это позволит обогатить 
и разнообразить жизнь лю-
дей, многие из которых уже 
не молодого возраста, с ин-
валидностью. Помогут вос-
становить здоровье, поднять 
настроение, дух, заставит че-
ловека поверить в свои силы  
и возможности. А это так важ-
но в наше время.

и КОНЕЧНО же несказан-
но радо этому событию 

всё местное руководство. У 
главы Лукояновской район-
ной администрации  Михаи-
ла Ермакова,  руководителей 
малых территориальных по-
селений в глубинке – забот 
полон рот и на счету каждая 
копеечка. А потом, муници-
пальных услуг  хватает  да-
леко не на всех – и это не 
секрет. Кто из лукояновцев  
посостоятельнее,  решают 
свои зубные проблемы в со-
седних посёлках и городах: 
Гагине, Шатках, в Арзама-
се. Надо ли удивляться, что 
местные жители осматрива-
ли кабинеты с распахнутыми 
глазами: «Вот счастье прива-
лило!»

А «голова» Ермаков  в 
конце своей красивой торже-
ственной речи у микрофона, 
как мудрый много повидав-
ший хозяин большой семьи, 
на секунду задумавшись, 
тихо произнёс как бы сам 
себе:  «Хорошо бы хотя бы год 
не стремиться окупить куп- 
ленное оборудование...»

И как бы поясняет эту 
фразу в  затуманившиеся очи 
таких же умудренных нашей 
непростой нынче жизнью 
землякам, а те, сразу начи-
нающих кивать в ответ на его 
слова: «Это я, мужики, о рас-
ценках». 

Цены на платные услуги 
будут установлены  самые 
демократичные – это обеща-
ют сами организаторы.  «Ну, 
и, разумеется, все преферен-
ции – жителям с проблема-
ми в здоровье, иначе и быть 
не может», – говорит хозяин 
праздника и инициатор этого 
доброго большого дела пред-
седатель НОО ООО «ВОИ» 
Эдуард Житухин. 

Останавливается рядом 
с одной из сотрудниц пред-
приятия, обращаясь по име-
ни-отчеству: 

– Ну как жизнь, Галина 
Николаевна? Какие пробле-
мы?

И тут же происходит за-
душевный разговор о житье-
бытье, трудоустроенности 
специалистов с инвалидно-
стью. Руководитель област-
ной организации хорошо 
знает большинство из них 
в лицо, несмотря на почти 
двухсоткилометровую уда-
ленность от своего рабочего 
кабинета. 

– Спасибо, Эдуард Алек-
сандрович, все хорошо, - от-
вечает  бухгалтер Галина 
Зиновьева. – Работа ответ-
ственная, но условия отлич-
ные. Так бы и не уходила с 
рабочего места.  

Вот, считай, реализована 
ещё одна инициатива прав-
ления Нижегородской об-
ластной организации ВОИ. 
А нижегородская обществен-
ность снова высоко оцени-
ла крепость и ответствен-
ность ВОИвского слова. И в 
конечном счёте, выиграли, 
как всегда,  в этих случаях, 
простые люди. То есть мы с 
вами.

Лариса АНДРюШиНА 

Связано такое «разделение тру-
да» ученых с тем, что человечество 
резко постарело. Если столетие на-
зад средний возраст колебался где-
то в пределах 40 лет, то теперь он 
подбирается к удвоению этой циф-
ры. В гериатрическом центре Ниже-
городской области оперируют сейчас 
(и успешно!) тех, кому за 90.

Но оперативное вмешательство 
– не единственный вид деятельности 
центра. Обо всех его аспектах рас-
сказали главный врач Дина Шакуро-
ва, министр здравоохранения Антон 
Шаклунов и другие специалисты. 
А организовало такую интересную 
встречу Нижегородское отделение 
Союза журналистов РФ.

Медицинская помощь людям 
старшего поколения – это, конечно, 
важно. Недаром разработана и осу-
ществляется специальная програм-
ма по развитию гериатрии в обла-
сти. Но как говорили сами участники 
встречи, медицина – только на 12 
процентов - составляющая активного 
долголетия. Остальные 88 – резуль-
тат социальных условий. Сегодня 
активно развивается, к примеру, во-
лонтерское движение, которое ори-
ентируется не только на чемпионаты 
и универсиады, но и на помощь по-
жилым и больным людям. Наши чи-
татели, думается, встречались и не 
раз с такими волонтерами.

Но активное долголетие по-
казывают и те, кто объединяется в 
общественные организации, входит 
в клубы по интересам, занимается 
спортом или просто скандинавской 
ходьбой. Волонтерское движение 
государство поддерживает, в том 

В разговоре, тема которого зву-
чала так: «Развитие инструментов 
доступа людей с инвалидностью к 
объектам культуры» приняли участие 
самые заинтересованные лица – ав-
торитетные эксперты, представители 
музеев, культурных центров, обще-
ственных инвалидных организаций 
из Москвы, Нижнего Новгорода, Вык-
сы и многих других городов. 

«В регионе уделяется большое 
внимание доступности учреждений 
культуры для людей с инвалидно-
стью, – сказала, открывая встречу, 
министр культуры Нижегородской об-
ласти Надежда Преподобная. – Мы 
развиваем инклюзивные программы, 
поддерживаем инициативы бизнеса 
и общественных организаций в этом 
деле. И для дальнейшего эффектив-
ного развития нам необходимо, в том 
числе, выстраивать обратную связь, 
чтобы у людей с ограниченными воз-
можностями здоровья были неогра-
ниченные возможности в культуре».

О людях, с которых началась ин-
клюзивная работа в городе и о том, 
как развивается проект «Выкса. До-
ступ есть» рассказала в формате 
видеоконференции прямо из Москвы 
председатель попечительского сове-
та благотворительного фонда «ОМК-
Участие» Ирина Седых. Директор 
музея истории Выксунского метал-
лургического завода Андрей Цыпля-
ев вспомнил, как стартовал у них 
проект «Промышленный туризм», 
вызвавший у ребят с инвалидностью 

Выкса. Доступ есть

В декаду инвалидов в Выксе обсуждался такой очень 
актуальный и важный вопрос интеграции, как адап-
тированность культурной среды региона для людей с 
ограниченными возможностями здоровья. 

колоссальный восторг от посещения 
крупнейшего в Европе завода по про-
изводству электросварных труб и 
цельнокатанных железнодорожных 
колёс.

Главной же целью мероприятия 
стал обмен опытом работы по адап-
тации культурной жизни для людей с 
инвалидностью. Куратор проекта Ма-
рина Потанина презентовала проект 
– свою версию о понимании инвалид-
ности.

Представители фонда пред-
ставили присутствующим проект по 
адаптации экскурсий в музей истории 
ВМЗ и на Выксунский металлургиче-
ский завод для людей с различными 
формами инвалидности: для глухих, 
слабовидящих посетителей, тех кто 
передвигается на инвалидных коляс-
ках, акцентировав внимание при-
сутствующих на инструментах для 
адаптации информации посетителям 
с особенностями интеллектуального 
развития. Ведь особенностью этого 
проекта и является отсутствие акцен-
та на какой-то одной форме инвалид-
ности и удовлетворение запросов 
всех категорий.

Словом, необычного, интересно-
го, познавательного в инклюзии на 
«круглом столе» было очень много. А 
в завершении встречи все желающие 
даже смогли совершить запредель-
но эмоцициональную экскурсию на 
Выксунский металлургический завод.  
Впечатлений от увиденного не пере-
сказать!

√   Фактор стабильности

Наука – молодая, пациенты – пожилые
Когда речь заходит об активном долголетии, то в созна-
нии всегда возникает термин «геронтология». Однако за 
последние годы из геронтологии выделилась гериатрия 
– наука, предметом изучения которой стали очень по-
жилые люди.

числе и материально. А как обстоит 
дело с общественными объединени-
ями, у которых давние традиции и 
хорошая репутация в конкретной по-
мощи людям преклонного возраста? 
Увы, здесь не все гладко. Несколько 
городских районных организаций НО-
ООВОИ, например, с большой трево-
гой постоянно говорят о непомерных 
долгах за коммунальные и прочие 
услуги своих помещений, хотя адми-
нистрация города вроде бы обещала 
помогать в содержании офисов. На 
последнем совещании председа-
телей районных организаций ВОИ 
областной центр поддержали всего 
несколько районов. Поэтому вполне 
правомерным был мой вопрос за-
местителю министра по социальной 
политике Нижегородской области 
Нине Расцветовой, как региональная 
власть собирается помогать обще-
ству инвалидов и другим обществен-
ным организациям преодолевать эти 
трудности. 

Логика ответа была примерно та-
кой: клубы по интересам – министер-
ство культуры, группы скандинавской 
ходьбы и прочее – министерство 
спорта, а вообще Нина Евгеньевна 
очень рассчитывает на закон о со-
циальном заказе, который, вероятно, 
выйдет в 2019 году и пропишет все 
виды государственной помощи обще-
ственным организациям. Тогда и по-
явится, остается надеяться, более 
эффективно действующая дорожная 
карта в этом направлении.

Хочется верить, что врачи от ге-
риатрии помогут нам дождаться этой 
карты.

Мария МиРоНоВА

√   интеграция


